

# LA NUEVA PRENSA

DIRECTOR,

Víctor J. Gólcher

PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ADMINISTRADOR,

Marciano Acosta

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. jueves 22 de mayo de 1902

NUMERO 198

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO  
SE DIGNE VISITAR MI

DE

ALMACÉN DE 7 A. M.  
A 8 P. M.

MUEBLES

UNICA

EN

Costa Rica

Emplea las finas y mejores maderas del país.—  
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO

Y

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO ODIÓ,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

La Zapatería Guatemalteca

DE

Eusebio Alpíres

se ha trasladado 25 varas al Sur del Mercado, frente á las Alcaldías. Allí encontrarán calzado bueno, fuerte y barato y puntualidad en las obras.

## TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon  
Número del día..... 5 céns!  
Id. atrasado..... 10 "  
Remitidos, por columna, en tipo corriente..... 5 colones

## Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25  
Id. id. doble columna id. 2-50  
Por veces, precio convencional.  
No hacemos descuentos.

## Agentes.

Limón..... I. Heilbrón.  
Vía Limón..... F. Carranza  
Turrialba..... Carlos Figuls  
Santiago..... José Rojas  
Jiménez..... Antonio Luna  
Juan Viñas..... Filadelfo Fonseca  
Cartago..... Angel M. Sánchez  
Paraíso..... N. Sáenz  
Tres Ríos.....  
Curridabat..... León León  
Guadalupe..... Raff. J. Montero R.  
San Pedro del Mojón Luis Fait  
Desamparados..... Isidro Urefña  
Alajuelita..... Abram Rojas  
Sta. María de Dota..... Eufracio Urefña  
Puriscal..... Emilio Carvajal  
Santa Ana..... Gerardo J. Valverde  
Escasú..... Víctor Zúñiga  
Heredia..... Nicolás Cartín  
Santo Domingo..... Ramón Bolaños R.  
San Joaquín..... Hipólito Chaves  
Río Segundo..... Alejandro Soto  
Alajuela..... Ag. de Comiones  
San Ant. de Belén..... Esteban Murillo  
Grecia..... Ricardo Alvarez  
Naranjo..... Rogelio Castro  
San Ramón..... Roberto Valladares  
Zarcero..... Jesús Vargas A.  
San Carlos..... Ramón Quesada  
Atenas..... Daniel Ruiz  
Palmares..... Trino Araya  
San Mateo..... Ernesto Valverde  
Esparta..... Elías J. Chinchilla  
Puntarenas..... J. M. Silva  
Miramar..... Mateo Mena  
Las Cañas..... Raff. Acosta C.  
Santa Cruz..... José López  
Liberia..... Salvador Villar  
Poas..... Rafael Hidalgo  
Sardinal..... Juan R. Robles  
San Marcos..... Amando Padilla  
Se solicitan agentes.

## ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengán acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

## AVISO

Se alquila una CASA en las inmediaciones de San José, en la calle de Guadalupe.

Informes, frente á la plaza de la Dolorosa con

LIBORIA BERROCAL.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se paga por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

La Barbería

"BOLA BLANCA"

situada en la Calle Central, Sur, cuenta con magníficos operarios

Se desinfectan útiles

y se sirve á toda persona con delicadeza y aseo

¡¡ ACUDID Y OS CONVENCEREIS !!

Hermenegildo Jiménez

VENDO

4 máquinas; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 fiorettes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sardanas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; cinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y  $\frac{1}{2}$  pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y 2 vacas lecheras !!

Hdefonso Vega.

HIGINIO GARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua,  
MAS ACREDITADA Y MAS BARATA

y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

OFICINA:—AVENIDA CENTRAL, ESTE.

APARTADO número

# LA NUEVA PRENSA

San José, jueves 22 de mayo de 1902

## Proyecto del Diputado Fernández Güell

El n.º 107 del Diario Oficial que circuló el 13 del corriente publica el proyecto de ley que este señor Diputado presenta á la Cámara para "promover el ensanche de la riqueza pública por todos los medios que la razón y la ciencia económica aconsejan."

Reconoce que la agricultura es la fuente principal de nuestra riqueza, y, para remover los obstáculos que se oponen á su desarrollo, propone se establezca un impuesto de "veinticinco céntimos anuales por cada hectárea de terreno inculto."

La razón y la justicia condenan el proyecto del proponente.

A nadie se oculta que en este momento la agricultura nacional está postrada y moralmente herida con la baja del café, casi único artículo de exportación, que hacía toda nuestra riqueza. De cuarenta pesos á que se vendió la fanega por varios años, bajó á la mitad, ó sean veinte pesos el año pasado y á dieciocho en el corriente.

Si á veinte pesos que se vendió en 1901, produjo un verdadero pánico y total desconcierto en los gastos y obligaciones corrientes, ¿qué sucederá en este año que bajó todavía á dieciocho?

Si á la baja de nuestro grano de oro se agrega que gran parte de los impuestos nacionales y municipales se han venido gastando en obras y cosas nada reproductivas á la seguridad y conservación de los contribuyentes, y si á esto se suma la notoria desconfianza que reinaba dentro y fuera del país, que ha entrabado la libre circulación del numerario y paralizado todos los negocios ¿cuál sería nuestra suerte si dichosamente no hubiésemos entrado en una nueva era, que al nacer no más ha cambiado la faz de las cosas y que promete para la patria

días de prosperidad y bienandanza?

La aflicción general es inmensa, la pobreza cunde por todas partes, el hambre toca á nuestras puertas, la propiedad raíz que nos hacía aparecer ricos, carece de valor corriente, real y efectivo; nosotros, pobres viajeros, no podemos soportar la carga que llevamos, estamos agobiados de tanto peso, estamos al sucumbir en ésta terrible lucha por la vida, y ¿es con impuestos nuevos con lo que piensa aliviarnos el señor Diputado por Alajuela?

La recta razón, sana, limpia, completa, aunque no sea muy ilustrada con tal que no esté reñida con el sentido común, aconseja no afligir más al afligido, disminuir la carga al que no puede marchar con el peso que lleva encima, agotar todos los medios posibles antes que atacar la propiedad y la libertad de los asociados y que cuando se legisle sea para el positivo bien de estos.

(Continuará).

## Por Cuba Libre

En casa de don Alberto Odio tuvo lugar la hermosa fiesta: decoraban los salones elegantísimos arcos y parecían presidir el acto las figuras de Martí, Gómez y Maceo sirviéndoles de aureola la bandera de la Estrella Solitaria.

Allí estaban los simpatizadores de la santa causa: representantes de la diplomacia, de la escuela, de la prensa; pero surgiendo entre todos el tipo que personifica la virilidad y la gallardía: el que no mide el peligro cuando se trata de las causas buenas; que ocupa la tribuna é impone á los mandatarios la obligación de acatar los fueros del pueblo y que se lanza á los combates cuando de la Libertad se trata: el que consagra sus energías al culto del trabajo en los talleres y ejercita sus derechos allá en los comicios: estaba el obrero.....

Dejóse oír el himno de Washington y los corazones latieron más aceleradamente á impulsos del entusiasmo y enmudecieron todos los labios: se enarbolaba la bandera y se escuchó el grito de un viejo soldado, en la cum-

bre del frenesí: ¡Viva Cuba Libre! ¡Viva la patria de Washington! ¡Viva la Libertad Universal! ¡Viva Costa Rica! Y el viejo veterano dobló la altiva cabeza y tomando un extremo de su bandera, se abrazó á ella cual otro Lamartine!

Llegó la hora de escanciar las copas de Champaña.— Se dejó oír la voz de Tano Acosta, uno de los decanos de la colonia, un viejo enérgico y patriota que no ha tributado más culto que al Dios en quien cree: la Patria. Rompió el silencio y lleno de emoción leyó las felicitaciones que enviaba el Presidente de la República y los votos que hace por el engrandecimiento de la nación antillana. Se levantó el Ministro de los Estados Unidos y dedicó frases de recuerdo á los héroes que el cubano reverencia: auguró para Cuba un porvenir hermoso, pues comprende "que el asiento de una República está en la libertad y no en los cuarteles": en nombre de su país dió á la numerosa colonia el abrazo fraternal. Volvió á hablar y de sus labios brotó la frase inglesa, enérgica y concisa, que vuela y que por todas partes convence: aseguró que los cubanos serían siempre independientes, pues que por ese ideal lucharon siempre Maceo y Martí, Céspedes y Gómez, Agramonte y tantos otros más. Representante de la tierra en donde la Libertad plantó sus pendones, dijo que ella era la primera en saludar la libertad de Cuba siguiendo el ejemplo que Francia les diera en 1778: que no olvidaba nunca las ideas porque lucharon el patriota de Mont-Vernon y los caudillos franceses: *We will never forget Lafayette and Rochambeau.* Eso era como decir: mientras la tierra gire y el sol alumbre, seremos libres pues por nuestras venas corre sangre de la de los héroes de York-town.

Habló el Cónsul de la Gran República y dijo que todas las miras habían de dirigirse al porvenir y que el único porvenir cierto está en el Trabajo: que el verdadero mérito consiste en tener las manos encallecidas y la frente sudorosa. Brindó por el trabajo que todo lo vivifica, por el trabajo que enaltece y

brindó también, y con razón, por la mujer cubana, la que sabe ser diosa de su hogar, la que alivia é impulsa la frente luchadora y que, si el caso llega, corre presurosa á los combates. Jamás olvidaremos las palabras del viejo Cónsul; llegaban á lo hondo enalteciendo la virtud y conmoviendo las fibras del sentimiento como deben de conmover las frases de Amicis, del gran poeta del socialismo, dejando oír su voz entre los obreros de Italia.....

Alzó luego la suya un obrero, un tribuno, arrebatador como Desmoulins y gallardo como Vergniaud: Gerardo Matamoros.

A qué continuar? A qué citar á Pacheco Cooper, el modesto y aplaudido poeta: Agustín Guido, el ardoroso representante del pueblo: González Zeledón, oportuno y entusiasta, Emilio Artavia, Víctor Fernández y tantos más?.....

Ese día triunfó en Cuba la democracia y el pueblo josefino quiso ser partícipe de ese triunfo: la bandera que flamea ya desde S. Antonio hasta el Cabo de Maisí, recorrió las calles de San José en medio de vítores y saludos, en medio de las aclamaciones de quienes con júbilo celebran la libertad de sus hermanos!

M. A.

## TEATRO DE ALALUELA

La Sociedad *Thalia*, compuesta de jóvenes aficionados, todos alajuelenses y distinguidos, dió el domingo que pasó, su segunda función. Ernesto Ceballos primer actor cómico y fundador de la sociedad dicha, merece un aplauso sincero y cariñoso de los buenos hijos de esta tierra, "madre de héroes" como la llamó González Zeledón en un discurso patriótico que pronunció una noche en el Club Esquivelista de esta ciudad. La idea merece elogio. Sacar á esta juventud casi decadente, de ese marasmo en que se consume y ahoga, es obra que pone á su autor muy por encima de las murmuraciones necias de los envidiosos y de los egoístas, y que le labra el cariño y el aprecio de la gente sensata, que con horror ve el camino peligroso porque va esa juventud.

El Teatro civiliza y Alajuela necesita mucha civilización; anda la pobre señora por acá, muy cariacontecida sin cortejos ni admiradores.

Tres fueron las piecitas que esa noche subieron á escena: *Suma y sigue*, de Mariano Pina. *Quien más mira....* de Luis Cocat y Heliodoro Criado. *El Sueño Dorado* de Vital Aza, el sin rival escritor cómico.— Las tres son ingeniosas, y chispea en ellas la gracia y la intención. En las dos primeras lució sus dotes artísticas Tina Sanz, la niña humilde y graciosa. Hermelinda Quesada va cada vez confirmando su nombre de artista; Albertina Mora, quien por primera vez trabaja, desempeñó bien su papel y le auguramos buenos triunfos. La señora L. de Ceballos tiene ya su nombre muy alto y mi humilde parecer de nada le servirá, pues en compañía de su marido, han recorrido casi todos los Teatros de Centro y Sur América, y tienen su fama bien sentada.

Raul Agüero, el Palmada alajuelense, es ducho ya, en el arte, y desempeñó bien sus papeles. Lo felicitamos.— Rafael Solano, el niño mimado y meticuloso, salió triunfante de esta vez y logró muchos aplausos. Después Manuel Ardón, José A. García y Oscar Castro en sus respectivos papeles, hicieron cuanto les fue posible, pero les faltó la naturalidad, de gran importancia en el Teatro.

Va pues la Sociedad *Thalia*, triunfante. A pesar de los obstáculos con que tropieza, principia á ensayar ya su tercera función, que será un gran espectáculo, pues está dedicada al señor Presidente de la República.

Reciban todos los artistas un cariñoso abrazo de este cronista improvisado que se llama,

CRUK CRAK.

Mayo 20 de 1902

Señor don Víctor J. Góche.

San José.

Mi estimado amigo:

Ver la realización de un acto de justicia en Costa Rica, causa asombro.

Estamos tan acostumbrados á

lo contrario! Innegable es que el actual Gobierno ha hecho nombramientos acertadísimos que llenan justamente las aspiraciones del pueblo.

Esta no es opinión nuestra—que nada significa,—sino que la satisfacción está pintada en los rostros de aquellos artesanos valerosos y honorables, que forman la simpática asociación "Liga de Obreros," cuyos miembros se preocupan por el bien general en sus diversas manifestaciones y han luchado como buenos, venciendo con denuedo obstáculos en el campo de la política; siempre rectos, siempre contentos y sublimes.

El nombramiento recaído en el apreciable caballero don Ricardo Mora Fernández para Gobernador de la Provincia de San José, ha sido mirado con beneplácito general por todas las clases sociales.

Siempre habíamos augurado que el distinguido amigo Mora Fernández podría dar brillo a un puesto de tal categoría.

Caballero intachable, inteligente, sin orgullos rancios, á pesar de ser miembro de la familia de los Beneméritos Mora, de aquellos patricios immaculados, de educación y cultura exquisitas, son las cualidades que le han acarreado el aura popular.

Bien puede decirse que "los hombres están honrando los destinos," y que la ciudad capitolina está de plácemes.

Mientras le envío algunos trabajos, como por ejemplo, la continuación de los "Diálogos por teléfono," me suscribo de U. su afmo. amigo,

Martín Jiménez G.

16 de mayo 1902.

**Comunicado.**

Qué tal?—La maestra de *marrras*, aquella de las *múltiplos* y los *su—múltiplos*, la que ni siquiera sabe hacer un promedio, se presentó al Congreso solicitando pensión de retiro. Y su hoja de servicios? ¡Ah! en Guadalupe, en donde dijo á un niño que le preguntó porqué los *papalotes* (cometas), suben, y muy ufana le contestó: ¡ignorantel *pos* no ve *ustè* que la luna los *jala*?

Dice que la comisión dió de su último examen buen informe... Lo que no ha tomado en cuenta la susodicha maestra es que á tan larga distancia la comisión llega rendida y con hambre...pero no de "sed de justicia." ¡Y no faltaba más que cualquier pedazo de carne humana se atreva á pedir pensión, como si el erario fuera pila de agua bendita.

Z.

**GACETILLA**

El próximo lunes partirá para Alemania, su patria, el muy vir-

tuoso sacerdote Doctor Juan Stork, Rector del Seminario. Va á visitar á su familia y á pasar algunos días al lado de los suyos. El cronista de este diario que ve en el distinguido discípulo de Jesús uno de sus respetados amigos, hace fervientes votos porque su viaje sea feliz.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

En febrero pasado murieron en el Hospital de San Juan de Dios ocho enfermos: fueron asistidos ochenta y nueve en el servicio de medicina, setenta en el de cirugía y siete en el de maternidad.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

A quinientos treinta y cuatro colones setenticinco séntimos asciende la cantidad levantada según detalle en el distrito central de la Unión para la compra de útiles de escuela y alquiler de locales.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

En el Partido de Alajuela del Registro de la Propiedad, cuyo despacho va al día hay veintiún documentos defectuosos.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Murió un niño del doctor don Ramón Zelaya.

El Pasante de Abogado don Ernesto Martín fué nombrado por la Corte Alcalde tercero de esta ciudad en reemplazo del Licenciado Pedro León Paez h. á quien se admitió su renuncia.

Ahora que se trata de economizar cuanto sea posible en atención á la exhaustez del tesoro público, anotamos en primer lugar la Casa de Moneda la cual no presta ningún servicio al país pues los colones cuando suelen verse vienen acompañados de de factura consular.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Nada ha vendido Mendiola á Keith por ahora.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

El rompopé de "La Amistad"—ha hecho famosa la Soledad.

El 25, no, colega, será quizá para el domingo 1º de junio la elección de Diputados. San Ramón, según vemos en *El Día*, postula á Leonidas Briceño: nosotros aplaudimos la idea con entusiasmo. Chevo Rodríguez por Alajuela, Briceño por San Ramón y Lachner como suplente, según nos han dicho, forman una candidatura lo más simpática.

Don Ricardo en la Dolorosa... puso pies en polvorosa.

Marcial Alpizar será Juez en Limón. Marcial merece eso y mucho, muchísimo más.

No tardará un gran temblor en Centro América y graves erupciones, según Seely y según

nosotros, no habrá nada de eso, y tan geólogos somos como Seely y el que quiera apostar, que lo diga.

Ciriaco Zamora, en su bonito artículo "Promesa solemne" nos satisface en todo, menos en la idea de prolongar el periódico de regencia de los municipales.

Temperatura ayer á las 12 m. á la sombra 29 cent.

Apoyamos lo dicho por "La República" respecto al nombramiento de Gobernador para Guanacaste y los comentarios que agrega.

Rafael Segura ha renunciado su puesto de Agente de policía de San Pedro del Mojón.

Al ex—Gobernador de Alajuela se le han dado muestras de simpatía por aquel pueblo. Ojalá el nuevo las reciba constantemente también. La Liga de Obreros de Alajuela por unanimidad de votos designó á los señores Eusebio Rodríguez y doctor Lachner Sandoval como sus candidatos á la diputación. La Liga de Obreros de San José ha visto con entusiasmo tal designación y el apoyo que los electores presten á dicha candidatura forzosamente ha de tenerse como motivo de agradecimiento que comprometerá á toda la Liga de Costa Rica.

Se dice que se fusionarán en uno solo los despachos de Correos y Telégrafos.

Bastante enfermo ha estado en los últimos días nuestro amigo don Anibal Hernández. Dichosamente se siente ya mejor.

Nuestros suscritores de Esparta se quejan de no recibir la "La Nueva Prensa" enviándola nosotros con la mayor regularidad. Qué hay d'eso señor Administrador respectivo?

El guarda bosque de Tiribí dice estar muy satisfecho de la obediencia y sigilo (¿ sacramental?) ¿ Eso se comerá con tenedor?

Lo de XX ya raya en prurito, en manía contra la comisión conmemorativa. Por bonita que sea la forma en que se presenta en letras de molde vemos tras ella la de una mala querencia inexplicable.

Francisco Chavarría Mora reemplazará al Juez Civil de San José que hace la visita de inspección.

**CABLES**

**La conferencia de paz**

Londres, 19.—Avisa un despacho de Pretoria que los delegados boers que están reunidos en Vereenigin (colonia del Transvaal) celebraron largas conferencias el jueves y viernes próximo pasados.

**Fiesta de la patria**

Habana, 19.—Por toda la Isla de Cuba se celebrará el cambio de Gobierno, cada villa y pueblo tendrá su fiesta en esta capital, habrá misa mayor en la Catedral, donde antes descansaban los huesos de Colón.

Los anarquistas en España Madrid, 19.—Desde el mes de marzo la Policía ha tenido informes de un complot anarquista contra la vida de Alfonso XIII.

En el mes de abril se descubrió el punto de reunión, que estaba situado en uno de los barrios más aristocráticos de la ciudad. El 2 de mayo llegaron á la capital 3 anarquistas andaluces que fueron arrestados poco después. A los dos ó tres días se supo que el portero de una compañía de seguros, cuyas oficinas están situadas en la carrera de San Jerónimo, tenía en su posesión varios cartuchos de dinamita y fué arrestado á las 3 de la madrugada del sábado. Esta mañana fué interrogado ante un magistrado; manifestó llamarse Gabriel López, de oficio portero, tiene como 40 años de edad. Declara que los cartuchos le fueron entregados por Franco. Suarez. Este individuo se hizo notorio por el papel que desempeñó en la intentona contra la vida de Cánovas del Castillo hace 7 años.

**Explosiones de gas**

Coalbreck Tenn, 19.—Explosiones simultáneas de gas en las minas de carbón de Trateville y Thistle dieron por resultado la muerte instantánea de 150 á 300 hombres. En momentos de la explosión encontrábase trabajando 300 mineros. Hasta la vez se sabe con certeza que sólo uno se ha escapado, pues la fuerza de la explosión le arrojó fuera de la mina.

**Muerte de turistas**

Londres, 19.—Un chubasco volteó una lancha en que navegaban 9 turistas ingleses en las aguas del lago de Killargeg (Irlanda). Perecieron entre ellos 4 mujeres.

**Reserva de la Policía**

Madrid, 19.—Guarda mucha reserva la policía relativo al descubrimiento del complot anarquista contra la vida de Alfonso XIII. Varios periódicos expresan duda de que los individuos arrestados hayan tenido las intenciones que se les atribuyen.

**Incendio en Guayaquil**

Guayaquil 19.—Un incendio en la calle Rocafuerte destruyó cerca de 30 casas.

**Más detalles sobre la erupción.—Una memoria de ultratumba**

París, 19.—Un cablegrama que Delcasse recibió hoy del Gobernador de la Martinica, avisa de Monte Pelee que continúa vomitando inmensas cantidades de ceniza lo cual debido al cambio en la dirección del viento está cubriendo la parte meridional de la Isla. En Le Cahbet se oyen continuas y fuertes detonaciones. No hay ningún peligro de levantamiento de los habitantes del Norte de la Isla. Acaba de llegar á ésta la correspondencia que se despachó de la Martinica antes que aconteciera la catástrofe. Publica la prensa varias cartas de particulares dándoles detalles de los acontecimientos anteriores al desastre. La más interesante es la de una señora que pereció; está fechada del 3 al 4 de mayo; después de describir el aspecto de St Pierre al amanecer estando iluminada lapoblación por las lluvias de fuego del volcán, las calles y casas cubiertas de una capa de ceniza y la gente muy excitada continúa así: La calma que tengo me extraña. Espero con tranquilidad el acontecimiento, padezco solamente del polvo que penetra donde quiera aun por las ventanas y puertas cerradas.

**EN EL BARRIO**

de la Dolorosa, 50 varas al Sur del templo, alquilo una

casa nueva, grande y barata

Es propia para una familia numerosa y tiene condiciones higiénicas Entenderse con

MANUEL ROLDÁN.

Quien sabe idiomas es rico.

Francés  
Inglés  
Alemán  
Italiano

El profesor PHILIPP VOIGTEL enseña las lenguas susodichas, siguiendo un método puramente práctico, que habilita al discípulo, en poco tiempo, no solamente á leer y escribir, sino también á HABLAR el idioma extranjero. Calle 19, Norte, frente á la Imprenta Nacional.

**RAFAEL MEZA N.**

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

# LA GRAN Ciudad de Londres,

Frente al Mercado, lado Sur.

Allí hay de todo. ¿Qué podrá de-arse en San José que no lo tenga Mr. Asch en su inmenso Almacén?

Unica casa en San José que DE VERAS vende á precios de BARATILLO.

## EN EL BARRIO DE LA SOLEDAD

vendo dos casas de habitación, pequeñas. Para precio y condiciones, entenderse con

AGUSTÍN JIMÉNEZ C.

Taller de Hojalatería, Avenida 7a., No. 89.

## Panadería "La Francia"

de Félix Giró

Frente al Mercado, lado Oeste

El pan más sabroso y aseado que se consume en San José. Por la mañana y por la tarde se encontrará allí pan tierno, magnífico. Todo mundo debe probar este pan en la seguridad de que quedará satisfecho el gusto más delicado.

## BAZAR DEL MERCADO

(Propietario: José Esquivel)

El constante favor que el público dispensa á esta casa, la mantiene en situación de estar renovando su rico surtido de telas y géneros de toda clase mensualmente. Allí se encuentra cuanto pueda desearse en el Almacén mejor surtido, y sus precios son ya conocidos por EQUITATIVOS.

# La tipografía LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República la debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

## José María Villanea é

## HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamicq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

## ¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ? - U. d. ? - Pues pase á la Barbería Popular, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlos.

## MORRHUOL de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## Morrhuel Creosotado de CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Concusión, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

## Jabones Medicamentosos de GRIMAUDT y C<sup>ia</sup>

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empeines, herpes, el eczema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiepidémico.

JABON DE BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acelta de Kananga. Torsoro de la cabellera, que abaja lenta, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriganta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

# Directorio profesional

## ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario. Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MÁXIMO FERNÁNDEZ

MANUEL BEJARANO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUÍN TREJOS Abogado y Notario. Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SAENZ Abogado y Notario. Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUÍN AGUILAR G. Abogado y Notario. Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI Abogado y Notario. Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

BLAS PRIETO Abogados y Notarios. Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

RICARDO CASORLA Abogados y Notarios. Despachan en la casa de doña María Alvarado, N° 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

CARLOS MANUEL JIMÉNEZ Abogados y Notarios. Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

MANUEL ARGUELLO de VARS Abogado y Notario. Oficina:—casa de don José M. Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

VIDAL QUIRÓS Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Panchita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES Abogado y Notario. Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

LUIS ANDERSON Abogados y Notarios. Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

JOSÉ MARÍA VARGAS Abogados y Notarios. Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ELÍAS Y LUIS CASTRO U. Abogados y Notarios. Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

MANUEL COTO Abogados y Notarios. Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS Abogado y Notario. Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

JUAN FELIX GONZALEZ Abogado y Notario. Despacha en el bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 75 varas al Norte del Mercado

## DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

# La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100  
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100  
" " "Nacionales" " " 4-00 " "  
" " "After Supper" " " 4-00 " "  
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C<sup>o</sup>.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares